

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Lorenzo Bisbal** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

AÑO XXIV

NUM. 1.102

Palma de Mallorca 13 de Abril 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Ante la próxima inauguración de la nueva "Casa del Pueblo,"

Actualmente las organizaciones obreras de Palma, todas sin excepción, atraviesan una de aquellas situaciones precarias a que suelen encontrarse después de largos períodos de efervescencia y de lucha en la que se agotan las energías y el cansancio llega a rendir a los luchadores, hasta que, recobrados nuevos alientos, vuelven a la palestra con más ardor que antes.

El momento actual es para el proletariado palmesano de reposo, de reparación de fuerzas. Tras estos pasados años de continua pelea y tras las luchas internas que dieron por resultado la división en que hoy se encuentra el ejército obrero, ¿que otra cosa podía esperarse sino el desaliento que cunde en nuestras organizaciones?

Los trabajadores parece que están atacados de anemia sindical: si se les llama a junta de su Sociedad no asisten, si se les convoca a mítines no asisten, si se publican hojas de propaganda no las leen; en todo se muestran indiferentes, no se preocupan de nada. ¿Es que no hay problema obrero? ¡No ha de haberle! Lo que no hay es entusiasmo, ni virilidad, ni fe en nada, y es preciso que pase el tiempo para que resurjan nuevas esperanzas y se borren pasados errores que todavía tienen aplastado el ánimo de los trabajadores. Que vendrán mejores tiempos que los de ahora y volveremos a ver florecien-

tes y animosos a los Sindicatos, no hay duda: Cualquier acontecimiento puede volver a unir en un momento dado a la clase obrera.

¿No podría ser que éste acontecimiento ocurriera con la inauguración de la nueva Casa del Pueblo? ¿Que dificultad habría para que esa inauguración la hiciesen todas las Sociedades obreras de Palma sin distinción de tendencias ya que el hermoso edificio es para todas ellas? ¿No podrían hacerse trabajos para que al inaugurarse el local, en vez de un acontecimiento fuesen dos: el de la inauguración y el de haber ésta unido a la clase trabajadora organizada? Creemos que de haber un poco de buena voluntad por parte de todos fácilmente se conseguiría ver realizado este laudable propósito, máxime teniendo en cuenta que según la escritura y el reglamento del nuevo local todas las entidades al domicilio serán absolutamente autónomas en su administración, en su táctica y en su ideología, sin más trabas ni obligaciones que contribuir equitativamente a los gastos generales y guardar el orden y respeto debidos que imponen la buena armonía social y la convivencia de todos.

Al Comité o Patronato de la nueva Casa del Pueblo brindamos esta idea por si la cree buena haga lo necesario por llevarla a vías de realidad.

Con mi Kodak

¿Sabrían mis lectores algo de la Junta Provincial de Abastos que se constituyó el día 7 de Marzo último y que según el Reglamento del Real Decreto que la crea debe reunirse, por lo menos, cada quince días?

¿Cómo se nota que el señor Sanmartín está metido en eso de preparar las elecciones a Diputados a Cortes! Ha pasado más de un mes y la Junta no ha vuelto a reunirse y eso que el Alcalde debe presentar un plan para el abaratamiento de las Subsistencias.

¡Ni que fuéramos habitantes del Turkestán!

En Palma vá a tener lugar dentro de poco un acontecimiento kolosal. ¿Que de que se trata? Pues de la inauguración oficial del aquelarre católico que unos albañiles blanquean en la calle de Zavellá. Así nos lo comunica «don» Franco lleno de júbilo desde las columnas del «Espantamoscas». Será un éxito extraordinario, no lo dudamos; basta saber que para la bandera, por

suscripción voluntaria se han recaudado 39 pesetas y una perra gorda.

¡Ah! y se admiten donativos para cubrir gastos.

En la nueva «mansión católica» entrarán las fuerzas (z) obreras constituidas por cuatro tranvialeros traidores a la huelga; tres zapateros que toda su vida han trabajado a más bajo precio; dos tipógrafos esquiroles en todos los movimientos de reivindicación proletaria, un platero que hasta ahora ha negado a Cristo; el socialista renegado don Jaime y dos empleados escribientes, enuucos que nadie sabe cual es su verdadero nombre y apellidos que esconden jesuiticamente en el sudónimo para injuriar cobardemente a los trabajadores de ideas avanzadas.

La sesión del Ayuntamiento celebrada el lunes resultó una mala jornada para «nuestras derechas», pues pareció el preludio de la derrota que sufrirán en las próximas elecciones.

Los mauristas apelaron al pataleo al verse derrotados, dando el señor Obrador un espectáculo que nos hizo reir mucho.

Hasta hubo el consabido ¡que baile! ¡Cualquiera se pone a bailar después de perder las votaciones y verse abandonado de los amigos del general Weyler!

¡A lo que ha ido a parar la conjunción mauro-conservadora-weylerista!

A un montón de escombros en donde pirutea un bufón.

**

El lunes por la noche un grupo numerosísimo de amigos acompañados del maestro electricista estuvieron en la nueva Casa del Pueblo para presenciar las pruebas del alumbrado eléctrico. Cuentan los amigos que asistie-

ron que la impresión fué extraordinaria, de un efecto sorprendente. Aquello—nos han dicho—hay que verlo para creerlo, pues dá la sensación de hallarse uno dentro un verdadero palacio de cristal.

Preparados confiamos ir a sacar unas fotografías para luego regalarlas a los vendidos a Salas para ver si logran se les construya otro igual, o por si existe algún burgués generoso que en un arranque construya los muebles que acompañen a la suntuosidad del edificio nueva Casa del Pueblo.

¡Y crean que en las mismas condiciones de donación lo aceptaríamos!

El fotógrafo zordo

AL MARGEN DE UN CRIMEN

La antorcha de la violencia y el sentido del respeto

El efecto espiritual de la violencia :

Pasión que brota bajo los auspicios de la cólera, es pasión que por desarrollarse en un ambiente espiritual de apetitos de violencia, sólo simientes de ese mismo género puede hacer nacer. Y esas pasiones, al ser hijas de la furia, van embotando, insensibilizando a las almas, e impidiéndoles toda obra posible de depuración, de ennoblecimiento. Ser sensible es tener espiritualmente poder de visión; se ve en la medida en que se es capaz de sentir; por esto en la educación moderna se atribuye, justamente, un lugar tan relevante a la formación estética, porque la educación estética es la vía más segura para sensibilizar a los hombres. Cultivar, p es, la emoción de la violencia es recrearse en hacer ciegas las almas, es deshumanizarse.

Epocas de prestigios

Y con ser eterno el fulgor de esa antorcha roja de la violencia, no en todo momento alumbraba con igual fuerza en la Historia, ni agrupa en torno a sí a igual número de seres. Nos ha tocado vivir años en que goza esa pasión de prestigio; al poder que ella lleva en su seno se ha atribuido tal eficacia mágica que se la ha considerado con virtualidad bastante para abrir las puertas de la felicidad terrena, así como antaño bajo la inspiración de las doctrinas de San Agustín se la consideró un dulce medio de abrir las puertas del cielo a los extraviados.

Y hoy va de unos a otros pueblos, y pasa de unas a otras manos describiendo giros locos. La guerra apeló a ella, y con leve esfuerzo logró traerla a la superficie de la Historia; se apoyó en el ímpetu que

conlleva, envenenó colectiva e individualmente las conciencias, y, terminada la lucha entre pueblos, dejó tras sí, muy vivaz, el espíritu de encono y el ansia combativa de carácter cruento. Y si en Rusia quien descarga la violencia tiene una significación especial, otra, no ya distinta, sino opuesta corresponde a quienes la ejercen en Italia; y en su giro ciego a nadie respeta, porque el respeto creó la libertad, que es una flor de la cultura europea, y la cultura no florece allí donde hay insensibilidad.

El ambiente catalán

En Barcelona entronizaron también el reinado de la imposición, y diríase, al ver la pertinacia con que reaparece, que no hallan modo de desasirse de ella. La violencia encuentra más propicio ambiente en los pueblos de temperamento dionisiaco, pasionales, que en los de alma de tendencias severas, ecuanímes, apolíneas; su tránsito por pueblos como Loglaterra es fugaz; su paso por países como el nuestro, y dentro de él, en Cataluña, tiende a perdurar. Cataluña ofrece un ejemplo único en la historia social moderna, y a fuer de tal es digno de consideración. Se ha acogido siempre a las doctrinas que le han hablado preferentemente de fines últimos, y ha desdecido cuantas señalaban una marcha constructiva.

Desde que se inició la ruptura en el seno de la Primera Internacional, por la oposición entre Marx y Bakunin, los representantes españoles que lo eran de Cataluña, tomaron la dirección del último. Y la Barcelona proletaria mantuvo siempre esa significación; incluso cuando fué republicana lo fué porque el republicanismo tomó un matiz que concordaba con la interpretación que del

anarquismo hizo aquella masa obrera. Los teorizadores del anarquismo catalán, los enamorados del ideal, los que exclusivamente fían en la obra del convencimiento y en la labor de la propaganda, los que un día y otro han hablado del absoluto respeto que se debe a la individualidad, han vivido realmente al margen del movimiento de la masa; así ocurrió a Anselmo Lorenzo, y así pasa hoy a José Prat, autor de un reciente folleto, extraordinariamente interesante, titulado *Herejías*, y así ocurre al propio Urales.

La crisis del obrerismo barcelonés: : : : :

Para la masa obrera catalana, anarquismo es acción violenta; sólo un grupo reducido veía en él una concepción de la vida civil. Al tomar modernamente el anarquismo, por el influjo francés, una dirección que se inspiraba en Proudhon, apareció el sindicalismo, y a él fué llamado el obrerismo catalán. Mientras no en cuadro grandes masas no hubo problema; más desde el momento en que se nutrieron las organizaciones sindicales surgió la gran cuestión táctica que no cabe soslayar: ¿qué hacer con los Sindicatos? Si triunfaba la emoción tradicional en la masa anarquista, el Sindicato habría de servir exclusivamente para fines revolucionarios, sería un modo de ir organizando un ejército; más esto implicaba querer negar al Sindicato la razón que le dió vida, la causa económica e ideal que lo originó, cual es, la defensa, no sólo de los intereses del grupo profesional, sino sus intereses humanos y la conquista de nuevos derechos. Si el Sindicato, en cambio, pierde su orientación ideal, cae en el mezquino egoísmo corporativo.

Esa es la crisis del obrerismo catalán. En derredor del terrorismo hay mil inci-

dencias que acumulan grandes responsabilidades sobre los órganos del Poder; más existe un problema obrero catalán que gira en torno a una cuestión invisible porque es de tipo ideal. ¿Cómo interpretar la táctica obrera? Los fines últimos, si son tales, ¿cómo alcanzarlos? El mundo mágico de los ideales posteros, ¿cómo concordarlos con las exigencias perentorias, incluso morales, de la labor cotidiana y las necesidades del momento? Si la vida es para otredarla al reino de los fines, la vida pierde todo valor en sí misma; más si, por el contrario, el ideal es para la vida, cada hora tendrá sus derechos, y cada día requerirá ser llenado, como un cuenco, del zumo del ideal; no cabe, pues, abstenerse en la obra diaria.

Asistimos con interés profundo a la crisis de conciencia por la cual están pasando muchos hombres de significación en el obrerismo barcelonés; ante ellos se presenta una tarea nada fácil: la de corregir una tradición negativa, que sólo considera llegada la hora de actuar, si es para realizar actos de fuerza. Esa devoción por lo que los germanos llaman derecho fáustico, derecho del más fuerte, ha sumido en la miseria al pueblo que lo invocó, y amenaza con eclipsar la vida cultural de Europa. La violencia es loca, y no puede servir para cimentar nada porque su base es de arena. Más segura orientación es la que toma como norma la cooperación a base del mutuo respeto. En aquella memorable revolución inglesa en que fué tan fundamental la cuestión de la tolerancia, como reprochaban a Cromwell que no destituyese a un oficial anabaptista, dijo: «Precaevos de ser demasiado duros contra personas a quienes no podéis reprocharles nada, a no ser el no coincidir con todas vuestras opiniones.»

Fernando de los Ríos

COMENTARIOS SOBRE LA CRISIS

El sacrificio del más digno

Los reformistas han saltado, al fin, del Gobierno, en el que no debieron entrar. Poca perspicacia se necesitaba para adivinar que cada día que pasaran en el Poder se dejarían en las zarzas un jirón de su decoro, sin fruto para las ideas.

En política no es admisible la ingenuidad, y la más benévola de las interpretaciones que podía darse a la conducta de los reformistas al aceptar el Poder en la forma y momento que lo aceptaron, era achacar su enorme tropiezo a exceso de ingenuidad. Y algo hay de eso, porque el reformismo es una suma de ingenuidad política, de devoción liberal, de fervor idolátrico por Melquiades Alvarez y de tal cual arribismo, sólidamente enchufado a la sociología y a la pedagogía oficiales.

Cuando el señor Sánchez Guerra tiró el Gobierno en medio del hemicielo aquella memorable y turbulenta tarde en el Congreso, al advertir los vuelos insospechados que tomaba el debate de las responsabilidades, la Corona buscó una tapadera. Una tapadera que sirviese para cortar el debate e impedir su inmediata reanudación. Esto sólo era posible mediante un cambio de Gobierno que justificara la disolución del Parlamento. No se apeló a la concentración liberal porque sinceramente se apeteciera una

substancial mudanza política, sino porque la frondosa amalgama del seudo izquierdismo monárquico era la única solución posible, el único medio de lograr la finalidad perseguida.

Mansamente se prestó a ello el reformismo. De los otros, conociendo su servilismo palatino, en cuya cuna nacieron, nada podía sorprender. Los reformistas debieron entonces negarse a reemplazar a los conservadores, por lo menos mientras no quedara en marcha el proceso de las responsabilidades. Y si sus aliados se obstinaban en prestar este favor a la Corona en deservicio del país, debieron romper la concentración. No lo hicieron. Por el contrario, aviniéronse sumisos, con gran culpa, a que se les utilizara de taparrabos para cubrir impúdicas desnudeces. Y ahora que ya, lejos de ser útiles, estorban, se les echa.

La gente, que, avisada por la triste realidad histórica de este régimen, sabe dónde le aprieta el zapato, sonreía maliciosamente al enterarse de que el rey hablaba a todas horas con cafuosa loa de Pedregal, que iba a su domicilio a buscarle. «Malo, malo—decían los observadores—; a este hombre le quedan pocas horas de ministro.» No han tenido, ciertamente, que desesperarse contándolas. Pedregal ya no es ministro.

Nosotros, que rendimos a Pedregal el culto de una profunda amistad, hubimos

de lamentar que él fuese el hombre elegido para el sacrificio; pero al mismo tiempo abrigáramos la esperanza (de esperanzas harto livianas se precisa vivir en la política española) de que, por ser él, se cortaría antes que siendo otro la corrupción que amenazaba envolver con presteza a los hombres de posición más liberal dentro de la Monarquía.

Pedregal se ha ido porque el Gobierno no quiere incluir en su programa legislativo una debilísima reforma del artículo 11 de la Constitución, reforma que ni siquiera significa la libertad de cultos.

Aunque desgarrada, salva el reformismo su túnica liberal. Pero ¿y los otros? ¿En qué situación quedan? ¿No era esa reforma un postulado del programa común, cantada en himnos tribunicios en el salón de sesiones del Senado, en la Sociedad «El Sitio», de Bilbao, y en el teatro Principal de Zaragoza? ¿No constituía la supresión del párrafo tercero del artículo 11 un compromiso de honor, igualmente que para los reformistas, para el marqués de Alhucemas y el señor Alba?

El conde de Romanones, situado estratégicamente en el Gobierno como vigía real, cuidó de situar la reforma cons-

titucional en un plano muy secundario, esfumándola en la lejanía brumosa de un porvenir invisible. Al rechazarla ahora, estaba en su papel. Por eso, de haber sido acendrada la fe de los demás en ese programa, no debieron admitir al conde en el Gobierno, y, ya admitido, lo lógico era que, al planfearse ahora el problema, unidos todos los demás por vínculos tan solemnes, el conde de Romanones fuera quien saltara del Poder; pero sucede todo lo contrario. Es el conde de Romanones quien se queda. Y con él aquellos otros que, por deberes de elementalísima solidaridad, debieron acompañar a Pedregal en el retiro.

Pero eso equivalía a dejar al descubierto al autor de la tramoya, lo cual no conviene a los comediantes. Por ahora, el mozo seguirá riéndose a carcajadas entre bastidores, hasta que cualquier día, en medio de la representación y entre el regocicio de los espectadores, dé un batacazo desde lo alto del telar y caiga de cabeza al foso, donde en los teatros se almacena los trastos viejos y las decoraciones inservibles.

Indalecio Prieto

CAFRERÍA

No creo que ahora que ha vuelto a recrudecer el terrorismo en Barcelona pueda nadie lógicamente atribuirlo a obra del actual gobierno; precisamente porque le daña más que favorece. Y sin embargo los hombres se matan como ratas en pleno día y sin que nadie pueda explicarse la finalidad que se persigue con tanto crimen.

Ni aún aceptando la frase jesuítica de que «el fin justifica los medios» se puede uno explicar lo que ocurre en la ciudad condal. Allí no se ve más que el «medio», el fin no aparece por ninguna parte. Se mata por perversidad, por matar y nada más. En el fondo de esa trágica lucha no palpita ideal alguno y la calificación de atentados sociales que la prensa y la opinión dan a esos crímenes es una ofensa que se infiere a los hombres y colectividades que alimentan ideas sociales, por muy avanzadas y revolucionarias que éstas sean.

Salvo en periodo revolucionario en que la violencia se presenta como una necesidad, toda lucha que atenta contra la vida de las personas no es lucha social, es cafrería pura. No otra cosa que actos de café es lo que están realizando estos hombres que a sangre fría se acechan y se matan a tiro limpio en las calles de la capital catalana, sean del «libre», del «único» o quienes fueren. Son seres ruines y mal enjendrados que no pueden convivir más que entre fieras porque deshonran el nombre de sociedad y afrontan la civilización.

Son esos hombres, contrahechos y deformados de alma y de corazón los que, haciendo del crimen un sistema o un oficio, enjendran gobernadores como Martínez Anido, preparan el fascismo y entronizan la reacción y la dictadura gubernamentales. ¿Es que es la reacción misma la que trama y organiza los atentados en Barcelona para crear una situación que justifique la vuelta a la anormalidad y a las represiones y a la ley de fugas en España? Bien pudiera ser, mi impresión al leer la muerte de Salvador Seguí fué esa. Más sean quienes fueren, yo creo que ha llegado el momento de tomar precauciones si no queremos que la cafrería invada todas las regiones de España y como consecuencia funesta venga el fascismo a hacer tabla rasa de la organización obrera y de todos los derechos ciudadanos.

¿Qué cu dies han de ser esas precauciones? Como primeras medidas yo propondría lo siguiente: Primeramente invitaría a todos los organismos obreros nacionales, sindicales y políticos, a que, separadamente o unidos, publicaran un manifiesto condenando categóricamente y enérgicamente toda clase de atentado contra la vida de las personas y luego, si la publicación de dicho documento no surtiera efecto, esto es, si se repitiera la matanza de hombres cual sucede ahora en Barcelona, entonces dichos organismos nacionales que organizasen en un mismo día y hora un mitin y una manifestación en toda España pidiendo la destitución de toda la policía, guardia civil y guardia de seguridad del punto donde ocurrieran los atentados si sus autores, como ocurre ahora, no fuesen descubiertos.

En el indicado manifiesto debería decirse también que todo obrero que en público o en privado aconsejase la violencia como sistema de lucha, lo mismo que el que la pusiera en práctica, sería expulsado o declarado al margen de la organización obrera y calificado como individuo peligroso para la misma.

Tengo por seguro que si con sinceridad y decisión se adoptaban estas medidas por los organismos que he indicado se adelantaría un gran paso hacia el exterminio del terrorismo; que a nadie perjudica tanto como al proletariado, desprestigiándole y envileciéndole. Pero también tengo la seguridad que ni se hará caso a nada de lo que digo ni terminarán ciertos periódicos obreros de insertar artículos en los que se cantan himnos a la violencia para luego protestar del terrorismo que les hace víctimas a ellos. Esa farsa debe acabarse para que de una vez se sepa quienes son los cafres y quienes los civilizados.

L. Bisbal

OBREROS: Suscribíos a EL OBRERO BALEAR y a EL SOCIALISTA que son adalides de vuestros intereses y defensores de la justicia.

Junta Local de Reformas Sociales

Sesión del día 5

La Junta Local de Reformas Sociales se reunió en sesión ordinaria el día 5 a las 8 de la noche bajo la presidencia del Alcalde señor Forteza. Asistió toda la representación obrera a excepción del compañero Guillermo Vidal por encontrarse enfermo.

De los demás vocales dejaron de asistir el patrono señor Bestard y el médico señor Oliver.

Al leerse el acta de la sesión anterior el compañero Fullana (Simón) pidió constara en acta el acuerdo tomado de haber visto con satisfacción el celo desplegado por el Comandante de la guardia Urbana señor Moyá en cuanto a hacer cumplir la ley del Descanso Dominical a los vendedores ambulantes de la plaza de Abastos.

Se dió cuenta de una comunicación del Instituto de Reformas Sociales, contestando a una consulta del Alcalde, en la cual comunicación se consigna que las farmacias con dependencia están sujetas a la ley de la Jornada Mercantil.

Se dió lectura a una copia del pacto que tienen establecido el gremio de farmacéuticos y practicantes consignando el horario de apertura y cierre de las farmacias. Igualmente se enteró la Junta de una instancia del farmacéutico don José Miró en la cual solicita permiso para poder tener su establecimiento abierto toda la noche.

Se acordó que dichos documentos pasaran a informe del Inspector del Trabajo.

Luego se dió cuenta de una solicitud del gremio de patronos panaderos en la que se pide se les conceda autorización para que en los meses de Mayo a Septiembre, ambos inclusive, la supresión del trabajo nocturno fuera solamente de un día a 2 de la madrugada.

El compañero Trias manifestó que rechazaba tal pretensión porque carecía de fundamento y además porque era un evidente perjuicio para los obreros y que lo que procedía era el cumplimiento de la ley.

El patrono señor Antem apuntó que los industriales panaderos podrían tener una razón poderosa para pedir lo que pedían en beneficio del público a pesar de que, reconocía no la explicaban en el escrito presentado.

Fullana (Simón) intervino diciendo que la representación obrera negaba en absoluto hubiera razón alguna para solicitar tal reforma y que lo solicitado era fruto de la indisposición patronal a cumplir las leyes sobre prohibición del trabajo nocturno como había podido comprobar durante el tiempo que llevaba en el cargo de Vocal.

Dijo, además, que para que no se creyera que los obreros rehuyeran tratar el asunto, se podía convocar una reunión de patronos y obreros para que dieran los patronos las explicaciones necesarias para demostrar que llevaran razón y que los obreros darían las suyas.

Se acordó que se convocara dicha reunión invitando a una comisión de la Sociedad «El 1.º de Mayo» y otra patronal los que juntamente con otra comisión mixta de la Junta trataran el asunto.

Se dió cuenta de la inspección llevada a cabo por los vocales obreros dando por resultado seis denuncias por infracción del Descanso Dominical.

Además se dió cuenta de seis actas de

infracción levantadas por el compañero Trias y de dos actas de obstrucción hechas por el mismo todas ellas en establecimiento de panadería.

Se acordó multar a dos dueños de establecimiento mercantil por infracción del Descanso Dominical y aperebir a los otros cuatro.

Trias dió cuenta de que al realizar una visita de inspección había sido amenazado por el dueño de una panadería acordándose por unanimidad denunciar a dicho patrono a los tribunales.

Se trató extensamente sobre la desigualdad que existe en el cierre de establecimientos de mercería y se acordó dirigir una comunicación a dicho gremio para que cumplan lo legislado sobre la materia y además se vea de que se pongan de acuerdo para efectuar la apertura y cierre todos a la misma hora.

Se trató sobre la forma como se viene realizando la venta en la feria de Ramos y luego de breve discusión, se acordó que, a partir del día 9, la hora de cierre sea la misma a que están sujetos los demás establecimientos de su clase.

El compañero Morey dió cuenta de que en el Círculo Mallorquín y La Veda no se cumplía con la ley del Descanso Dominical diciendo que en la sección de barbería se trabajaba en ambas sociedades incluso hasta las 2 de la tarde.

Se acordó hacer las visitas de inspección necesarias para obligar el cumplimiento de la ley.

Se dió cuenta de que el Juzgado había contestado verbalmente al oficio que se le remitió suplicando que se tramitaran con urgencia las multas que, por infracción, obran en dicho centro.

El compañero Fullana (Simón), manifestó que extrañaba la forma de contestar pues no conocía en ningún organismo este sistema.

Se acordó dirigir nueva comunicación para conocer el estado de dicho asunto.

Fullana usó nuevamente de la palabra diciendo que, por el momento, se limitaría a formular ante el Inspector del Trabajo las quejas de la clase trabajadora organizada en cuanto a la labor del mismo pues su actuación resultaba completamente nula. Hizo mención nuestro compañero del gran número de niños menores de edad que trabajan en fábricas y talleres y anunció que seguiría ocupándose de cuestión tan importante.

El compañero Riera suplicó que por la Alcaldía se dieran las oportunas órdenes para que los vendedores ambulantes no puedan salir de venta hasta la hora fijada para la apertura de establecimientos.

Trias denunció al Alcalde que en ocasión de tener necesidad de que el sereno de los Hostalets le prestara su autoridad, no pu o encontrarlo y que se enteró se hallaba en su casa en la hora de prestar servicio.

El señor Forteza prometió conocer el hecho y evitarlo.

Seguidamente se levantó la sesión siendo las 10 y media de la noche.

COMENTARIO

Hemos de poner un breve comentario a la labor que los vocales obreros vienen realizando en el seno de la Junta Local de Reformas Sociales.

En las dos sesiones celebradas han demostrado los compañeros el firme propósito de trabajar para que se cumplan las leyes dictadas en defensa de los intereses obreros. Hasta ahora el abandono era completo especialmente entre la clase patronal del ramo de panadería la más reacia al cumplimiento de la ley.

Los citados compañeros deben proseguir su labor que, no lo duden, resultará

beneficiosa para los trabajadores todos que deben ir sin ruido ni radicalismos extemporáneos a conquistar palmo a palmo el terreno a su natural enemigo, la clase patronal.

Se prepara un acto importante en Palma

Tras de laboriosísimas reuniones en las que intervinieron representaciones de todas las tendencias obrero-políticas sociales de Palma se llegó al acuerdo de celebrar un importante mitin el domingo día 6 del próximo Mayo al objeto de protestar contra el terrorismo, pedir una amplia amnistía para los presos y procesados por cuestiones sociales y reclamar el desarme del somatén por considerarlo el foco donde se incubaba el futuro fascismo español.

El asunto tiene trascendencia y volveremos a ocuparnos de él.

DE BINISALEM

Así son ellos

Con el pretexto de que no hay dinero en las arcas Municipales, se han echado a la calle dos obreros, empleados en la reparación de calles y caminos de este término municipal. Como hay muchos caminos intransitables, opinó que se trata de maniobras electorales, aunque el concejal Sr. D. Jaime Pons sostenga que en este momento hay trabajo en abundancia. Pero como sabe muy bien que los dos son físicamente inútiles, ni él, ni sus cómplices, no los admitirían a trabajar en sus casas respectivas. Si fuera gastar el dinero en cosas de poca monta, en cirios para procesiones de Semana Santa, por ejemplo, ya verías como pronto se despejaría la incógnita y sinó acudid a las sesiones y lo vereis.

Tengan en cuenta estos señores (cristianos, católicos y mauristas por añadidura) que dejar en medio de la calle a hombres físicamente inútiles, es procedimiento que jamás puede dar buenos resultados, ya que tienen que cubrir necesidades indispensables y, sin jornal, no es posible que las puedan cubrir de ninguna manera.

¿No comprenden que todas las causas tienen sus efectos?

O no hay lógica, o el verdadero responsable es la causa y no el efecto que deriva de la misma!

Si se acorrala a un animal, (un perro por ejemplo) este muere, ¿que no hará un ser racional, que comprende la injusticia de verse acorralado por unos déspotas, que al parecer, quieren arrebatarle el único recurso de que dispone para vivir, el jornal?

Si no quieren morir de hambre, tendrán que implorar la caridad pública, o ir a comprar fiado, con la esperanza de no poder pagarlo, pero como las más de las veces esperando el bien se pasa el mal, viene el día en que un obrero se encuentra que nadie quiere fiarle, por ser imposible poder pagar y entonces, es muy fácil, por muy honrado que sea, empiece por robar un pan, viéndose irremisiblemente arrastrado por el torbellino de la miseria, acosado por el hambre. Entonces se lo llevarán a la cárcel para expiar una falta que él no es el culpable de haberla cometido, sino la causa que lo arrastró a ella. A mi modo de ver el verdadero culpable, no es el que robó sino el que le indujo al robo.

Los casos de esta naturaleza, se pueden contar a cientos.

Mientras el pueblo no se levante viril y destruya el régimen que lo con-

siente, y, al parecer lo ampara, tendrá que sufrir las más denigrantes humillaciones.

Creyendo destruir las ideas por medio de las injusticias y humillaciones resulta a la postre que se enciende la antorcha que da luz a la razón, que impulsa más y más la idea, cavando al mismo tiempo la fosa en que serán sepultados todos los déspotas que nos oprimen.

Entonces el árbol frondoso del Socialismo dará sus frutos, pues no en vano es regado con las lágrimas y la sangre de tantos mártires.

Andrés Pol

Binisalem 4 Abril de 1923.

DEL MOLINAR

A los compañeros de la «Petrolera»

¿Aún no habeis despertado compañeros?, ¿aún pensáis que vuestra emancipación, que vuestro bienestar lo debeis esperar del cielo o de las buenas almas de vuestros explotadores? Quitaos la venda de vuestros ojos y pensad sólo unos minutos que sois obreros y que como tales tambien debeis estar al lado de los demás que trabajan.

En este escrito no quiero hablaros de si ganais mucho o poco, lo haré en otros y os diré otras cosas amigos. Hoy solamente me ha inducido la idea de que os asociéis; ya se que no tenéis libertad para eso, pero hay que corazonarse y quitarse este miedo que os tiene cobijados, la ley os ampara a vosotros y a cualquier ciudadano para asociarse. Pues ¿a qué esis temor? tal vez al despidio, pero si sola una mayoría estad seguros que no vendrá el caso, sinó al contrario, creo daríais un rato largo de malestar a unos cuantos que están comiendo la sopa boba sobre vosotros y que seguramente al ver estas cuatro líneas estarán crujiendo de rabia el ver que hay quien se preocupa de vosotros. Ya insistiremos nuevamente.

Petroleo

Molinar 8 Abril 1923.

DEL COLL D'EN REBASSA

Triunfo de los canteros

El conflicto del que dimos cuenta de los compañeros canteros del Coll d'en Rebassa, ha resultado un triunfo para nuestra floreciente Sociedad. Al patrono Romaguera el tiro esta vez le ha salido por la culata, que no ha tenido otro remedio, después de haber llevado el asunto a los tribunales, que aceptar nuestras pretensiones que son: que en la pradera, (motivo del conflicto) queden a trabajar los mismos que empezaron a limpiarla, o sea el compañero despedido y los demás; segunda poder vender la piedra sacada a cuenta de los obreros, y tercera que los compañeros no contraen ningún compromiso con el patrono Romaguera.

Esto que a primera vista no parece nada es de mucha importancia para los canteros y representa un gran triunfo. Y no se crea que obtener este resultado haya sido cuestión de dormir, todo lo contrario, pues cuando se dieron cuenta los demás mercaderes que la batalla iba contra su amigo de seguida se pusieron a su lado prestándole su concurso y reclutando unos cuantos desgraciados a quienes se obligó a no pertenecer a nuestras filas pero a esas iniquidades respondieron los canteros ne-

gándose a cargar ningún carro y había que ver! luego de caminar dos horas y dirigirse a la cantera para cargar se les preguntaba ¿quien sois? y respondían carretero de Romaguera pues aquí—contestaban los obreros—no cargamos y en todas las canteras se respaldó con la misma solidaridad venciendo de este modo en la batalla los valientes canteros.

Ahora lo que falta es que los pocos que quedan sin asociar ingresen en nuestra madre Sociedad y desd: allí poder ir capacitándonos y hacernos fuertes para que nuestros exp o a lores nos respeten un poco más no siendo como ahora que somos víctimas de nuestra desunión.

¡Viva la unión de los canteros!
¡Todos a la Sociedad!

Un cantero

EN EL AYUNTAMIENTO DE ALARÓ

Impresiones de un espectador

Mucho público asistió a la sesión celebrada el día 8, pues existe gran revuelo político a consecuencia de la destitución de los concejales mauristas y conservadores.

En medio de gran expectación abrió el nuevo Alcalde el acto dándose lectura y aprobándose el acta de la sesión extraordinaria que fué convocada expresamente para suspender y nombrar empleados, en cuya sesión los concejales obreros marcaron bien su actitud, votando en favor de la suspensión del auxiliar Pizá porque según la ley no puede ejercer el cargo por tener un expediente pendiente de fallo, haciendo observar que ya al ser nombrado por los mauristas y conservadores no estuvieron conformes.

En cuanto a los demás empleados nuestros compañeros protestaron de que se les dejara cesantes por enten-

der que con ello no se perseguía más que un fin político, como tampoco estuvieron conformes con los que fueron nombrados interinamente para sustituirlos, de cuyo asunto prometieron volver a ocuparse cuando, pasado el periodo electoral, se les quiera nombrar con carácter efectivo.

Antes que al acta de la extraordinaria citada se dió lectura a la de la en que se dió posesión a los nuevos concejales.

Se dió lectura antes que la citada anteriormente, a la sesión de posesión de cargos y en todos los nombramientos de Alcalde y síndicos los obreros votaron en blanco; pasando luego a señalar el día y hora para celebrar las sesiones y a propuesta del compañero Rotjer se acordó por unanimidad que las mismas en segunda convocatoria fueran en domingo, dando con ello la sensación por de pronto de que querían que el público sob: rano fiscalizara su labor.

Después de la lectura de las cuentas semanales, se procedió al nombramiento de comisiones y en cada una de ellas; como son Hacienda, Fomento y Gobierno tomaron parte los obreros. Se trataron luego ciertos asuntos de escasa monta y terminada la orden del día el concejal obrero P. Rosselló hizo uso de la palabra y con voz firme y autorizada, de una manera brillante, analizó la política alaronense durante un año, desaprobó la actual situación política del pueblo pero señaló muy bien que los principales causantes eran los conservadores y mauristas por ser ellos los primeros que violaron los derechos del sufragio; atacó duramente a liberales y conservadores y al terminar su discurso en el público se sintieron muchas voces de aprobación.

El Alcalde también con muy acertadas frases dijo que toda su labor sería en pró de una buena administración y que cada quince días pondrían todas las cuentas de manifiesto al público para que cualquiera pudiera fiscalizarlas.

Los concejales obreros la aprobaron y le prometieron que en todos aquellos actos de Justicia y buena administración tendría su apoyo como también la censura por aquellos actos de atropello y abuso. El Alcalde agradeció las manifestaciones del concejal Rosselló y luego levantó la sesión.

En Tomén de L' Ordemunt

De Moscú a la Alcarria, o Judas detrás de Judas

¿Os acordáis de García Cortés? ¡Buen truchimán! «Dios lo ponga donde no hay... y no se llevará nada.»

Ese ciudadano fué uno de los que hicieron la escisión en el Partido Socialista, en nuestro Partido. El hombre ardía en afán revolucionario. Se hizo bolchevique de los más rabiosamente rojos. No podía convivir con nosotros que éramos unos reformistas, unos vendidos a la burguesía, que impedíamos la revolución y, por consecuencia, el ajuste de cuentas, unas cuentas terribles, a los enemigos del proletariado. Se iba de nosotros asqueado y prometía solemnemente, echando centellas por los ojos, entregarse en cuerpo y alma a la destrucción de todo lo existente. Tal se puso de furibundo, que alarmó a toda su familia. Por la noche, en el lecho, se revolvía convulso y, con voz ronca llamaba a Ravachol y a Lenin y amenazaba con que había de cortar la cabeza a todos, desde Senante a Besteiro, y beber sangre capitalista. Hubo quien creyó que de su descomunal barriga (el centro de inspiración ideológica de toda su vida) habían de salir los explosivos que debían arrancarlo todo y transformarlo en un periquete «la corrompida sociedad burguesa» en un edén soviético coronado por Perestroika. Torralba Bací y Núñez de Arenas vuelto de espaldas. Se prescindía de García Cortés como dictador, porque su extremismo pasaba de la raya... bermeja...

Pero he aquí que nuestro truchimán andaba mal de memoria. ¡Mallita amnesial! Y claro, se le olvidó hacer la revolución. Poca cosa. Flaquezas humanas.

Luego padeció una distracción (a cualquiera le pasa) y confundió los caminos, y en lugar de ir a Moscú y adorar en Lenin... se fué a la Alcarria y se postro, humilde y contrito, ante Romanones. ¿Tirones de barriga?

Ya tenemos a nuestro truchimán convertido de rabioso bolchevique, de comunista truculento en romanonista sumiso... y tragón. Porque eso sí, García Cortés, a través de todos sus malabarismos, ha conservado un apetito de can que ha perdido el amo (él lo habla encontrado) y siempre ha estado «al plato y a las tajadas» (raza de tenientes de alcalde de real orden).

Hecho romanonista nuestro truchimán, como no infundía bastante confianza al amo, tuvo que pasar por una prueba por la que sólo podía pasar una barriga (léase se ó nagr) como la de García Cortés: Se le exigió que fuese en la procesión del santo entierro, citio en mano, detrás del paso llamado «El beso de Judas». Muy entonado, ¿verdad? «Humorismo de Oriente», que diría Unamuno!

García Cortés fué en la procesión tal y como se lo pidieron los que «le pagaron las lentejas» de su evolución a lo Judas Iscariote. Así se demostró, que es lo que hacía falta, que nosotros, los socialistas, somos unos traidores, unos vendidos a la burguesía, etc., etc...

Así ha acabado uno de los firmantes del documento con que se quiso justificar la mala acción de romper la unidad del Partido Socialista, de nuestro Partido. No es el primero, de entre aquellos, que claudica de modo tan vergonzoso. No será, seguramente, el último. Que casi todos ellos, en punto a honradez privada y pública se pueden llamar de tú.

De todos modos, García Cortés, en la procesión demuestra la necesidad que tenemos los trabajadores de no confiar poco ni nada en las posturas radicales y gestas catastróficas, pues suelen servir únicamente para encubrir la incapacidad o las ambiciones ilegítimas de quienes las adoptan.

Que ningún arribista nos distraiga, nos explote ni nos traicione.

(De La Lucha de Clases)

Casa del Pueblo

“EL TRABAJO”

Sociedad de Obreros Albañiles y Similares de Palma y sns conternos.

Relación del subsidio distribuido durante el mes de Marzo entre los enfermos y accidentados afiliados a esta entidad.

Enfermos

Clemente Noguera, por tres dietas a 1'50 ptas., total, 4 50 ptas.

Accidentados

Bernardo Escanellas, por veinte y dos dietas a 1'50 ptas., total 33 ptas.

El Secretario,
Antonio Bisbal

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivoquense: Esquina Platería

Se necesitan maquinistas

En el taller de calzado de D. Mignel Estarellas se necesitan oficiales aparadoras (maquinistas), para trabajar en el taller o en su domicilio particular.

Dirigirse: Calatrava, 54 y 56

Sastrería de JUAN ORVAY

Colón, 12-1.º (Frente al Café Colón)

SE LIQUIDAN trajes de INVIERNO, PRIMAVERA y VERANO por retirar los géneros a precios baratísimos.

Confeccionados a medida sólo registrarán estos precios hasta el 31 de Marzo

Trajés.	65 Ptas.
Arrasados	75 »
Cheviot y Melton.	80 »
Melton y Cheviot.	90 »
Melton de 1.ª	100 »
Sargas negras	80 »
Abrigos	80 »
Abrigos de 1.ª	100 »

LIQUIDACION VERDAD
NO CONFUNDIRSE

Sastrería de JUAN ORVAY

Colón, 12-1.º (Frente Café Colón)

SPORT FOOT-BALL

MEDINA Y C.ª., S. L.

Rodilleras, Tobilleras, Guantes, Muñequeras, Defensas, Portero, Bombas, Balones, Vejigas

Pelotas goma de todas clases.

Toda clase de Ortopedia.

Venta al detall: Colón 31 y 33; Jaime II, 90 y 92; Teléfono 53
C.ª Ses Comos, San Miguel III; (frente Plaza Olivar)